

# Université d'été du judaïsme français : un événement fédérateur

**MARSEILLE** Ateliers de réflexion, rencontres, analyse de sujets qui concernent directement les communautés juives locales et le judaïsme français tout entier... Ces deux jours de réflexion organisés à Marseille, du 9 au 11 juillet dernier, ont galvanisé l'ensemble des participants.



Organiser des rassemblements permettant à tous les responsables locaux du judaïsme, qu'ils soient présidents de communautés, trésoriers ou rabbins constitue sans doute la marque de l'action d'Élie Korchia à la tête du Consistoire central. Après la Journée Rachi de juillet 2022, après la Convention nationale du Consistoire de France qui s'est déroulée en Israël au mois de mars, cette université d'été du judaïsme français a, là encore, permis aux participants de se rencontrer et,

pour beaucoup d'entre eux de se retrouver. Au-delà du plaisir et de la convivialité, ces trois jours passés ensemble à Marseille ont aussi donné à ces acteurs du judaïsme consistorial d'aujourd'hui la possibilité d'échanger sur leurs missions, de mettre en commun leurs expériences et de faire profiter de leurs actions. Tel Roger Tordjman, président du Consistoire de Montpellier qui a présenté les clips réalisés sous sa direction visant à lutter contre les clichés antisémites. Tel aussi Alexis Leven, président du Campus Leven,

projet novateur et phare pour la jeunesse juive. Situé à proximité des plages du débarquement, ce campus de plus de 8 000 m2 servira de cadre à toutes les associations, colonies, écoles et autres structures souhaitant rassembler des jeunes de 6 à 30 ans.

La diversité des thèmes abordés, depuis Israël jusqu'à l'antisémitisme, en passant par l'histoire et les conditions de création du Consistoire il y a 215 ans a aussi permis de faire avancer la réflexion sur certains sujets. Invité à prendre la parole lors

de l'atelier de réflexion consacré aux « enjeux actuels de la laïcité », Vincent Ploquin, responsable au bureau central des cultes rattaché au ministère de l'Intérieur, a été interpellé par Serge Benhaïm, président de la commission Hevra Kadicha au Consistoire central, sur les problématiques relatives aux carrés confessionnels dans les cimetières et la fin des concessions. L'échange aurait pu tourner à la crispation, mais dans le cadre de cette université d'été ainsi instaurée, il a surtout permis de dire les choses avec clarté et d'énoncer les attentes avec rigueur.

Reprenant les mots du regretté rav Mimoun de Marseille, décédé l'an dernier, Michel Cohen-Tenoudji, président du Consistoire de Marseille et particulièrement investi dans l'organisation de cet événement a rappelé que « l'arme secrète de notre communauté, c'est l'unité ». « Partagez vos bénédictions. Que l'ancien soit renouvelé et le nouveau soit sanctifié », a conclu le grand rabbin de France Haïm Korsia face aux participants, visiblement ravis d'avoir partagé ces moments d'intensité. ■ **Laëtitia Enriquez**

## Gérald Darmanin : « Vous êtes les seuls à prier publiquement pour la République »

Invité d'honneur de cet événement, le ministre de l'Intérieur et des Cultes a exprimé une proximité et une attention à l'égard de la communauté juive, sans doute jamais formulées de manière aussi forte auparavant.

Sur le toit terrasse du Fort Ganteaume, ce beau bâtiment militaire qui surplombe le Vieux-Port, le dîner de gala organisé en l'honneur du ministre Gérald Darmanin avait des aspects de retrouvailles entre le membre du gouvernement et la communauté juive. Outre les participants à cette université d'été, un bon nombre d'élus et d'officiels locaux étaient présents. Parmi eux, la présidente du Conseil général Martine Vassal; le préfet de la région Christophe Mirmand et la préfète de Marseille Frédérique Camilleri. « Je tiens à vous remercier pour la qualité du soutien que vous nous apportez

à travers tout le corps préfectoral », a d'abord exprimé le grand rabbin Haïm Korsia, en accueillant le ministre. Des remerciements réitérés ensuite par le président du Consistoire central. Invité à prendre la parole, Gérald Darmanin a d'emblée annoncé qu'il se détacherait du discours initialement préparé pour dire des mots du cœur et « remercier au nom du gouvernement de la République, ce que fait tout le judaïsme français pour sa force, son patriotisme et son soutien ». « Le ministre des Cultes que je suis rappelle sans cesse que vous êtes les seuls à prier publiquement pour la République », a-t-il aussi

affirmé, en saluant le « patriotisme incontestable » de notre communauté. Refusant d'é luder le problème de l'antisémitisme, Gérald Darmanin a affirmé que « si les actes anti-religieux sont absolument inacceptables, les actes antisémites ont quelque chose d'encore plus insupportable parce qu'ils touchent les personnes physiquement et pas simplement les lieux de culte ». Sur l'antisionisme aussi, le ministre s'est voulu d'une totale clarté. « Je fais mienne bien volontiers cette phrase de Vladimir Jankélévitch disant : « L'antisionisme est une aubaine. Il nous donne la permission, le droit et même le devoir d'être antisémite au nom de la démocratie. Et si les juifs étaient eux-mêmes des nazis ce serait merveilleux ».

« Je suis très heureux d'être avec vous en tant que ministre des Cultes et de



l'Intérieur pour vous dire à quel point les religions font de bons citoyens » a-t-il déclaré en fin d'allocution promettant de publier cette déclaration sur son fil Twitter. Une manière d'assumer sa proximité sans faille avec la communauté. ■ **L. E.**

# Élie Korchia : « La cohérence de notre action est essentielle pour relever au mieux les défis qui nous attendent »

**Pour le président du Consistoire central de France, le bilan de cette toute première université d'été du judaïsme français est entièrement et totalement positif.**

« Cette première université d'été du judaïsme français s'est concentrée sur plusieurs thématiques essentielles que j'avais choisies et je crois pouvoir dire que tous les responsables communautaires présents ont participé avec un grand intérêt et un véritable engouement à chacun des ateliers de réflexion que nous leur avons proposés. Outre ceux consacrés aux échanges et partenariats avec Israël, aux actions culturelles

et au dialogue interreligieux ainsi qu'à la lutte contre l'antisémitisme, qui ont tous réuni des personnalités passionnantes, les ateliers consacrés aux enjeux actuels de la laïcité ainsi qu'aux actions pour la jeunesse et la relève communautaire ont remporté un très vif succès.

Enfin, la conférence-débat avec l'historien et écrivain David Chanteranne qui avait pour thème "Napoléon, la France et les Juifs" a enthousiasmé l'ensemble des participants et plusieurs communautés lui ont déjà demandé de venir faire une conférence dans leur ville à la rentrée prochaine.

Dans mon action, il m'apparaît primordial de rassembler régulièrement toutes les communautés juives de France. Je crois profondément que les

hommes et les femmes qui s'occupent de nos communautés à travers toute la France ont besoin de se retrouver pour échanger et réfléchir ensemble aux enjeux qui sont les nôtres. Les retours très positifs que je reçois actuellement me confortent par ailleurs dans ma volonté de fédérer tous ces responsables ainsi que les grands rabbins et rabbins qui étaient présents car l'unité de notre action est essentielle pour relever au mieux les défis qui nous attendent.

Bien qu'il semble difficile de résumer en quelques mots les acquis de cette université d'été du judaïsme français si riche en émotions, je peux néanmoins dire que nous avons donné tous ensemble, avec le grand rabbin de France et mes amis du Consistoire de Marseille que je tiens de nouveau à



remercier pour leur accueil, une belle image de la vitalité et des actions de nos communautés juives à travers toutes les régions de notre pays. Comme pour Yom Rachit, que j'ai institué sous un format biennal, nous réfléchissons avec mon ami Haïm Korsia à la bonne périodicité de cet événement, que j'entends pouvoir pérenniser évidemment de la meilleure manière» ■

**Propos recueillis par L.E.**

## NOS POINTS DE VENTE EN PROVINCE

### EPICERIE KADELES

24 Av l'Esterel - 06160 Antibes

### BOUCHERIE HENRY

12 Av du Maréchal Joffre - 06160 Antibes

### PREMIUM CACHER

18 Bd de Lorraine - 06400 Cannes

### CANNES CACHER

9 Rue Marceau - 06400 Cannes

### SUPER K

31 Av Michel Ange - 06000 Nice

### MAKOLET

35 Rue Georges Clemenceau - 06000 Nice

### KINERET

37 bis Av Georges Clemenceau - 06000 Nice

### SUPER K RABATAU

4 Rue Raymond Teisseire - 13008 Marseille

### SUPER K CLAUDEL

206 Av Paul Claudel - 13010 Marseille

### SUPER K SUFFREN

41 Rue Saint Suffren - 13010 Marseille

### SUPER K LA ROSE

109 Av des Olives - 13013 Marseille

### ESPACE CACHER

65 Cours Pasteur - 33000 Bordeaux

### ANDRE KRIEF TOULOUSE

2 Av Georges Pompidou - 31500 Toulouse

### ESPACE CACHER

2 Av de la Forêt Noire - 67000 Strasbourg

### ESPACE CACHER

20 Rue Sellenick - 67000 Strasbourg

### MARCHE CONTADES

8 Rue Strauss Durkheim - 67000 Strasbourg

### MAZAL CASH

36 Av de la Forêt Noire - 67000 Strasbourg

### SHEM TOV

6 Rue du Maréchal Foch - 67000 Strasbourg

### MAXI CASH

17 Rue Claude Pionchon - 69003 Lyon

### ANDRE KRIEF LYON

73 Rue Duquesne - 69006 Lyon

### ESPACE CACHER VILLEURBANNE

23 Rue Alexandre Boutin - 69100 Villeurbanne

### LILLY MARKET

134 Rue Dedieu - 69100 Villeurbanne

### ESPACE CACHER GAILLARD

9 rue des Peupliers - 74240 Gaillard

